
Золото в годах: Фестиваль 
творчества пожилых людей 
в КЦ «Троицкий».

Детище Петрово: Как Невский 
район отпраздновал 300-летие 
Рыбацкого? 

Детище Петрово: Как Невский 

3
История нас рассудит: Итоги 
конференции «Ленинград 
выстоял и победил».

6

а также в номере:

8

ÑÒÎÏ-ÊÀÄÐ: ÄÅËÀ, ÑÎÁÛÒÈß, ËÞÄÈ

Цифры недели
процентов домов в районе 
подключено к теплоснаб-
жению. Если отсутствует 
отопление, звоните по тел. 
горячей линии 412-33-37.

жителя района приняли 
участие в акции «РазДель-
ный сбор». Волонтеры и 
жители собрали более ста 
мешков опасных отходов.

процентов домов в районе 
подключено к теплоснаб-
жению. Если отсутствует 
отопление, звоните по тел. 100

деревьев планиру-
ется посадить 
в городе в период 
месячника по 
благоустройству.

жителя района приняли 
участие в акции «РазДель-
ный сбор». Волонтеры и 
жители собрали более ста 
мешков опасных отходов.
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деревьев планиру-
ется посадить 
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петербурГ – 
столиЦа Моды

на оБУХовском завоДе проШЛа 
военно-промыШЛенная конФеренЦия 
с Участием виЦе-премьера Дмитрия роГозина. 

Квартирный ответ: Как 
снять «трешку» по низкой 
цене в новом доме? 
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ла в приоритетном националь-
ном проекте «Образование» и 
получила статус лучшего класс-
ного руководителя. Елена Вла-
димировна опекает 11 А. Пре-
мию за победу намерена по-
тратить на очередной поход со 
своим классом, осталось только 
выбрать маршрут – в любимую 
Мариинку или куда-то за город, 
на природу. «Этот 11-й класс – 
достижение всей школы. Он не-
стандартный: здесь есть и ум-
нички-гуманитарии, и прекрас-

ные спортсмены, и лидеры.  
С шестого класса мы упорно шли 
к результату. Ведь ни за месяц, 
ни даже за год по-настоящему 
крепкий коллектив не создашь. 
Эти ребята знают, что такое чув-
ство локтя. Я люблю их. Когда ты 
живешь детскими проблемами, 
их радостями, удачами и неуда-
чами, тогда они понимают тебя с 
полуслова –  ради этого и стоит 
быть учителем. И не просто учи-

Под надежной защитой
В Культурном центре «Троицкий» состоялось торжественное 

мероприятие, посвященное 84-й годовщине образования граж-
данской обороны. В мероприятии приняли участие начальник 
Главного управления МЧС России по Санкт-Петербургу гене-
рал-майор внутренней служ-
бы Алексей Аникин и заме-
ститель главы администрации 
Невского района Владимир 
Гайдей. В рамках празднова-
ния состоялись церемония 
награждения лучших сотруд-
ников ведомства и празднич-
ный концерт. 

Чествуем юбиляра
В Доме офицеров праздновали юбилей Госпиталя для вете-

ранов войн, которому в этом году исполнилось 70 лет. «Для нас 
большая честь, что Госпиталь находится в Невском районе. Он 
является одним из лучших не только в городе, но и в стране!», –
отметил глава района  Константин Серов. В мероприятии также 
приняли участие первый за-
меститель председателя Ко-
митета Совета Федерации по 
социальной политике Людми-
ла Косткина, вице-губернатор 
Санкт-Петербурга Ольга Ка-
занская, начальник Госпиталя 
для ветеранов войн Максим 
Кабанов и др. 

Что слуЧилось с мурзинкой?
Государственные инспекторы по охране окружающей среды 

Комитета по  природопользованию совместно со специалиста-
ми лаборатории взяли пробы 
сточной и природной воды на 
реке Мурзинке, в которую по 
трубе выходила жидкость бе-
лого цвета. Пробы взяты также 
по течению реки. «Славянка» 
будет следить за расследова-
нием этого происшествия. 

Пришло вдохновение
В детской библиотеке № 8 состоялась презентация сборника 

«Вдохновение». В него вошли работы победителей одноименного 
литературного ежегодного конкурса. Всего на страницах книги 
представлены произведения 45 юных авторов на темы: «Сказ-
ки Невского района», «По тро-
пинкам моей фантазии», «Ве-
тер странствий». Над иллю-
страциями к сборнику тру-
дились 34 юных художника.  
В планах у библиотеки так-
же выпуск сборника «Нет в 
России семьи такой, где б не 
памятен был свой герой» –  
к 75-летию Великой Победы. 

время выбирать Профессию
Специалисты молодежного медиацентра «Полярник» провели 

в школе № 331 урок профориентации. Девятиклассникам рас-
сказали о профессиях медиасферы, таких как журналист, теле-
ведущий, оператор-монтажер телевизионных программ, фо-
токорреспондент, дизайнер, 
верстальщик, иллюстратор, 
мультипликатор. Их основам 
обучают в мастерских моло-
дежного медиацентра «По-
лярник», который находится 
на улице Полярников, 19.

Занятия бесплатные. Клуб 
открыт ежедневно, кроме вос-
кресенья, с 16.00 до 21.00. 

держава рериха
В выставочном зале библиотеки №  7 

(Искровский пр., д. 6, корп. 4) при под-
держке Санкт-Петербургского отделе-
ния Международного центра Рерихов 
состоялось открытие выставки «Дер-
жава Рериха». Представленная на вы-
ставке серия картин «Гималаи» отра-
жает маршрут знаменитой Централь-
но-Азиатской экспедиции, осущест-
вленной под руководством Рерихов в 
1924-1928 годах. Посетить уникальную 
выставку можно до 14 ноября. Телефон 
для справок: 417-26-94.

день учителя

��Лента новостей

Две школы района – № 332 и № 528 – вошли в топ-500 лучших учебных 
заведений России. И это не единственное достижение наших педагогов! 

��Ученье – свет

украшение осени

Наталья Дубровина, учитель-
логопед детского сада № 23, 
была награждена почетной гра-
мотой Министерства образова-
ния и науки РФ, в том числе «за 

совершенствование воспита-
тельного процесса в свете со-
временных достижений медици-
ны, культуры и искусства и боль-
шой личный вклад в формирова-
ние нравственных основ детей». 

«С каждым годом детей с про-
блемами речи все больше и сами 
проблемы все тяжелее, но наша 
задача – выпускать в школу ре-
бятишек с чистой речью, – гово-
рит Наталья Александровна. – 
За 30 лет работы я так привыкла 
общаться с детьми, что мне уже 
сам процесс доставляет удо-
вольствие, а не только моменты, 
когда они справляются с каким-
то сложным звуком или словом. 
Во время нашего общения я ста-
раюсь дарить им доброту – и по-
лучаю от них доброту в ответ!»

Учитель биологии Елена Наза-
рова из школы № 20 участвова-

телем, а классным руководите-
лем. Зачастую мы видим дости-
жения учителей-предметников, 
а классный руководитель часто  
остается в тени, хотя выполняет 
очень большую работу. А какие у 
нас родители! Явка на  собрания 
всегда 100%. Бывает, что роди-
тели могут позвонить даже позд-
но ночью:  «Елена Владимиров-
на, они вам доверяют, пожалуй-
ста, помогите...» И когда полу-
чается помочь,  думаешь: «Боже 
мой, наверное, не зря все?» 

Тимур Ехлаков также стал луч-
шим классным руководителем и 
награжден премией Правитель-
ства Санкт-Петербурга. В шко-
ле-интернате № 22 он препода-
ет русский язык и литературу, а 

иногда – труд. Тимур Владими-
рович один из тех, кто не сразу 
видит результаты своего дела. 
Ребятам, с которыми он рабо-
тает, требуется много времени, 
чтобы освоить что-то, зато они 
прикладывают к этому все свое 
сердце. Отогреть эти сердца – 
и есть главная задача педагога.

P. S. Приурочить вручение 
большинства педагогических 
премий ко Дню учителя – это 
уже традиция. На одном из таких 
мероприятий Елена Владимир-
ская, начальник отдела образо-
вания невской администрации, 
нашла удивительно точные сло-
ва: «Наш праздник – украшение 
осени!» И правда, когда еще мы 
собираем столько замечатель-
ных плодов?

светлана хаматова

в администрации невского района состоялась торжествен-
ная церемония награждения работников системы образования 
званием «Почетный работник общего образования рф» и почет-
ной грамотой министерства образования и науки. а победите-
ли приоритетного национального проекта «образование» были 
награждены благодарственными письмами администрации.

в смольном наградили победителей и лауреатов ежегодно-
го конкурса педагогических достижений – лучших работников 
образования и сферы культуры города – нагрудным знаком 
«за гуманизацию школы санкт-Петербурга». среди награж-
денных: е. в. владимирская, начальник отдела образования 
администрации невского района, н. н. нагайченко, замести-
тель директора школы № 639, л. а. морозова, директор шко-
лы № 331, о. ю. кульпина, заведующая отделением допол-
нительного образования детей школы № 20, с. ю. невзорова, 
педагог-психолог школы № 627, а. к. большаков, замести-
тель директора по воспитательной работе школы № 333.
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��ФоторепортаЖ. празДник в рыБаЦком

детиЩе петроВо

Я листаю исторический ка-
лендарь, выпущенный к юбилею 
коллективом Рыбацкой библио-
теки. На заре девяностых, когда 
в школах только ввели предмет 
«История Санкт-Петербурга», 
любой учитель дорого бы за-
платил за такой календарь. За-
ведующая библиотекой Надежда 
Перхальская вспоминает, как от 
руки, под копирку, переписывала 
статью об истории Рыбацкого из 
«Блокнота агитатора» – в микро-
районе было шесть новых школ, 
поэтому в  библиотеке выстраи-
вались очереди из учеников и их 
родителей.

Это уже потом появится аль-
манах «Рыбацкая слобода» – 
идею блокадника и поэта Лаэр-
та Олимповича Добровольско-
го поддержала и сама Надежда 
Валентиновна, и другие нерав-
нодушные жители Рыбацкого. 

В частности краевед, писатель 
Аркадий Файвишевич Векслер 
дал большой материал для пер-
вого выпуска. А финансировал 
это благое дело Андрей Ловя-
гин, в то время депутат Законо-
дательного собрания. Сейчас со-
бирается материал для седьмого 
выпуска «Слободы». 

Исторический календарь, вы-
пущенный к юбилею, можно счи-
тать спецвыпуском. В нем, кста-
ти, указывается, что еще до 1716 
года в Рыбацком был построен 
кирпичный завод. А всего их было 
семь. Этот факт отражен в виде 
семи кирпичей на эмблеме ми-
крорайона. Ее к юбилею создала 
Оксана Богданова, победитель-
ница тематического конкурса. 

Когда грянула русско-шведская 
война 1788-1790 годов, на народ-
ной сходке рыбаки решили послу-
жить родному военному флоту в 

качестве гребцов. Уж с веслами 
они управляться умели! Их порыв 
оказался кстати: суда были, а вот 
гребцов не хватало. Воодушев-
ленная Екатерина II освободила 
Рыбацкое от воинского постоя, 
подвиг добровольцев был увеко-
вечен монументом и памятной до-
ской. Говорят, спроектировал этот 
памятник сам Антонио Ринальди, 
знаменитый архитектор.

Но не только патриотизмом и 
умелыми руками удивляли жи-
тели Рыбацкого. Тут жил первый 
русский крестьянский поэт – Фе-
дор Слепушкин, который получил 
золотую медаль за свое творче-
ство и даже был удостоен встречи 
с Николаем I и его супругой – им-
ператорская чета подарила поэту 
кафтан и золотые часы!. 

Татьяна Лапшина, член Союза 
писателей России, которая сочи-
нила к юбилею Рыбацкого песню, 

признавалась, что вместить все 
триста лет истории в три купле-
та и один припев было невероят-
но сложно: «Муж предложил рас-
сказать в песне о самом важном: 
о том, что это место было пре-
красным садом, что Петр Пер-
вый повелел основать это село, 
что здесь была Покровская цер-
ковь, а сейчас возрожден храм 
(мой муж звонарь, и мы поем в 
любительском хоре), что есть у 
нас свой святой Николай...»

«Свой святой Николай» – это 
сказано о протоиерее Николае 
Кулигине, последнем настояте-
ле Рыбацкой Покровской церкви. 
Его расстреляли в 1937 году – в 
праздник Покрова, 14 октября.

В 2003 году его канонизиро-
вали в сонме священномуче-
ников.

анна Чуруксаева, 
фото зои куренковой

Октябрьскому электровагоноремонтному заводу исполнилось 190 лет. 
В юбилейный год легендарное предприятие вошло в новом статусе – производи-
теля. На его территории торжественно открыли комплекс по выпуску вагонов 
метро и трамваев. Гендиректору Борису Богатыреву вручили символический 
ключ от нового объекта.

��завоДская проХоДная

В огромном помещении свет-
ло, пахнет краской, нигде ни пы-
линки. Образцы вагонов побле-
скивают от фотовспышек. Гости 
мероприятия с удовольстви-
ем рассматривали новую про-
дукцию: плавные контуры, ме-
ста для маломобильных пас-
сажиров; большинство эле-
ментов – антивандальные, а 
поверхности – износостой-
кие. Позаботились разработ-
чики и об удобстве водите-
лей: их кабины стали более 
просторными и комфортными 
(есть кондиционер и вибропо-
глощающее кресло). 

Сейчас на заводе царит 
оживление – не только празд-
ничное, но и рабочее. Еще в 

ВаГоны для дВух столиЦ

прошлом году ситуация была не 
такая радостная, стоял вопрос 
об увольнении нескольких сотен  
человек, но теперь подписаны 

крупные контракты, и несколько 
лет заводчане могут не только ни 
о чем не волноваться, но и ожи-
дать повышения зарплат.

Первый контракт – с пе-
тербургским метрополите-
ном. К Чемпионату мира по 
футболу было решено об-
новить зеленую ветку (3 ли-
нию), а это 162 вагона! Вто-
рой крупный заказчик – тоже 
метрополитен, только мо-
сковский, который нуждает-
ся в трех сотнях новеньких 
вагонов.

Тем не менее, все высо-
кие гости праздника – а его 
посетили и вице-губернатор 
Сергей Мовчан, и председа-
тели профильных комитетов 

в рамках празднования юбилея 
высокие гости ознакомились 
с новой продукцией.

Село Рыбацкое, ты детище Петрово,Что основал он 300 лет назад!Твоя история длинна, порой сурова,Но в памяти людской ты – дивный сад.Высоко, над Невскою излучинойПоднялось теперь мое Рыбацкое.Не найти на свете места лучшего,Неразрывны чувства наши братские!Здесь в старину вставали рано, 
на рассветеПекли в печи душистый каравай,Садились в лодки и закидывали сетиИ рыбой знатной славили наш край!Нас осеняет Богородицы покровом,Вновь над Невой звонят колокола,Пусть поминает нас на небе добрым 

словомИ наш святой рыбацкий – Николай.
Автор песни: Татьяна Лапшина

Александр Головин (по транс-
порту) и Максим Мейксин (по 
промышленной политике и инно-
вациям), и глава района Констан-
тин Серов – в первую очередь 
желали заводу новых заказов и 
стабильности. К слову, чтобы за-
казы не иссякали, уже сейчас об-
суждаются перспективы взаимо-
действия с финскими соседями 
и поставки им трамваев.

Приветствуя молодежь сре-
ди рабочих, вице-губернатор 
Мовчан отметил: «Через 10 лет, 
ребята, вы с гордостью и удо-
вольствием будете праздновать 
200-летие завода! И убедитесь, 
как и ваши старшие коллеги, что 
сделали правильный выбор!»

александр константинов

Микрорайону Рыбацкое исполнилось 300 лет – он немногим моложе Петербурга. Государь повелел 
переселить сюда из Московской губернии 200 крестьянских семей, чтобы занимались рыбным промыслом 
для императорского стола. Так появилась Рыбачья слобода.

крошка Моя
опубликован список улиц, на 

которых зимой будут исполь-
зовать гранитную крошку.

На сайте Комитета по благо-
устройству размещен перечень 
улиц, которые зимой будут обра-
батываться крошкой. По сравне-
нию с прошлой зимой, площадь 
увеличилась в 4,5 раза.  

Крошкой будут обрабатывать 
Дворцовую площадь, Малую Са-
довую и Малую Конюшенную 
улицы, набережные Фонтанки, 
Мойки, Карповки, Пряжки, кана-
ла Грибоедова и др. В прошлую 
зиму материал показал свою эф-
фективность – особенно в пери-
од оттепелей: поскольку крошка 
«вплавляется» в накат, абразив-
ный эффект сохраняется. Еще 
одно важное отличие крошки от 
песка: она не смерзается в ком-
ки. В песок для этого приходится 
добавлять соль. Крошку постав-
ляют предприятия Ленинградской 
области. Качество материала кон-
тролируется. 

информация комитета 
по благоустройству 

санкт-Петербурга

��к зиме Готовы
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��сУДьБа чеЛовека

лидия якоВлеВа: 
«адрес лаГеря бетенбрЮк 
Врезался В паМять на ВсЮ Жизнь»

Немцы вошли в Пологи, городок в Запорож-
ской области, 6 октября 1941 года, в день ее  рож-
дения. С этого момента жизнь Лидии разделилась 
на «до» и «после» войны.

Танк перегородил двор, чет-
веро эсэсовцев выбрались 

из него и велели нести еду. Мать 
побежала за картошкой, сама ее 
почистила, порезала, а жарить, 
сковороду за сковородой, по-
ставила пятнадцатилетнюю Лиду. 
Те часы запомнились девочке, как 
вечность. Офицеры говорили на 
своем языке, разглядывали ее, 
громко смеялись. Внезапно один 
из них встал и подошел к ней. 
«Я так испугалась, что словно при-
росла к полу, – вспоминает Лидия 
Гавриловна. – Он вынул из карма-
на платок, плюнул на него и потер 
мне под глазами, потом показал 
другим – мол, чисто. Они решили, 
что я накрасилась ради них! А это 
у меня от усталости тени были.»

семья Под ПриЦелом
У ее матери было 10 детей, вы-

жило только шестеро. Любими-
ца отца Лидия умерла от скарла-
тины в шесть лет. Тогда суровый 
мужчина, прошедший Первую 
Мировую, решил, что если ро-
дится еще дочь, снова назовут 
Лидой. Так и поступили, хотя есть 
поверье, что это дурная примета, 
тяжелой будет судьба. Кто знал, 
что светловолосую девчонку эта 
судьба приведет в фашистский 
концлагерь...

«Когда пришли немцы, было 
очень страшно. Один из моих 
братьев был особистом, дру-
гой возил боеприпасы и сол-
дат, так что наша семья оказа-
лась под прицелом. Почти сра-

зу из города стали отправлять 
эшелоны с людьми на работу в 
Германию. Тогда еще – с добро-
вольцами. Ведь когда отступали 
наши войска, осталось много ре-
бят из ФЗО, техникумов, им не-
куда было деваться. Наша семья 
приютила двоих, но всех же по 
семьям не разобрать. Чем мог-
ли прокормиться эти подростки? 
А в Германии им обещали пла-
тить за труд... Мой черед пришел 
весной. К тому времени добро-
вольцев уже не хватало, и нем-
цы ловили молодых людей прямо 
на улице. Помню, в тот день мы с 
мамой работали на огороде, мне 
все время хотелось плакать, не 
знаю почему, давило какое-то 
предчувствие. Мама говорит: 
«Лидочка, что ты молчишь весь 
день?» А я не знаю, что сказать, 
мне плакать хочется! Возвра-
щаемся домой, а навстречу бе-

жит толпа ребятишек и кричит: 
«Тетя Оксана, вашей Лиды уже 
нет!» Как нет? Я же иду рядом! 
У меня ноги подкосились. Я по-
няла, в чем дело...»

Через два дня ее забрали в 
Германию. Роковую роль сыгра-
ла ее сестра Валентина, которая 
была младше на три года и не-
много не в себе. Она любила ста-
вить подпись – фамилию Жолудь 
– везде, где угодно – на книгах, 
на газетах. Видимо, подписалась 
и за Лиду.

лаГерь бетенбрюк
В Германию их везли в товар-

ном вагоне, в который набилось 
70 человек. Не кормили. Хорошо, 
что у Лиды с собой была буханка 
хлеба, а к ней кусочек сала и не-
много мелкого лука. 

Лагерь Бетенбрюк находился 
у городка Вальсроде («Хороший, 
чистый город», – вспоминает Ли-
дия Гавриловна). Этот адрес вре-

зался в память на всю 
жизнь, тем более, что 
какое-то время спустя 
им даже разрешили пи-
сать родным и получать 
письма и посылки. (Она 
одолжит платье, попро-
сит, чтобы из дома при-
слали махорки, и за эту 
махорку вахтерша лаге-
ря ее сфотографирует. 
Тоненькую, в чужом пла-
тье...)

Парней сразу увезли 
работать в шахты, а де-
вушек определили на 
военный завод – делать снаря-
ды. Поселили в бараках. 28 де-
вушек жили в одном помещении, 
спали на двухъярусных кроватях. 
В шесть утра их поднимали и воз-
вращали обратно порой толь-
ко в 11 вечера, особенно, если 
приходили поезда и нужно было 
их загрузить. Им даже платили 
за работу – две марки в месяц. 

На эти деньги можно было ку-
пить ведро картошки, вот толь-
ко никто из местных им ничего 
не продавал. А чувство голода 
не оставляло. Кормили крайне 
скудно: водой и брюквой. Лиде 
повезло: вместе с подругой-тез-
кой она устроилась подрабаты-
вать в семью пекаря. Убирала 
дом, трудилась на огороде – не 
за деньги, за тарелку супа вече-
ром. Доставалось им и по батону 
хлеба, который делили на двоих.

на волосок от смерти
«Самую важную работу на за-

воде выполняли немки. На нас 
они внимания не обращали. Не 
знаю, как в других лагерях, но 
песни украинские мы пели, нам 
не мешали. Но стоило сказать 
«Москва моя, страна моя, ты са-
мая любимая», как немцы бежа-
ли и вверх стреляли – молчать, 
молчать! Как-то раз одна из не-
мок ударила по снаряду непра-

вильно – как пошло все рваться! 
Десять наших девочек погибло. 
Один раз ошиблась я. Отрабо-
танные гильзы опускали в кисло-
ту – этим занимались два креп-
ких серба (они получали продо-
вольственные посылки от Крас-
ного креста), а я их ставила су-
шиться на улице. На них налип 
песок, покрыл иней, а у меня не 

было перчаток, чтобы стряхнуть 
все это, и я оставила как есть. 
Эту партию вернули. Начальни-
ком над нами был молодой без-
зубый немец, он прибежал, кри-
ча, что застрелит меня, бил – 
вначале руками, а потом писто-
летом. Весь цех остановился, 
девочки смотрели на меня, го-
ворили потом, что я была белая, 
как стена! Беззубый чуть меня не 
убил, но увидел, что те два серба 
тоже бросили свою работу... Он 
испугался, что они его схватят и 
кинут в чан с кислотой. Оттолкнул 
меня так, что я полетела на зем-
лю, и сам убежал...»

Весной 1945-го их освободили 
американцы. Сразу домой нико-
го не отпустили, да и документов 
у девчонок не было никаких. Из 
детей и подростков образова-
ли детский дом. Лида ухажива-
ла за младшими, потом сопро-
вождала их в Куйбышев. Только 
к декабрю она попала домой. Уз-

нала, что брат-особист попал в 
штрафбат за то, что застрелил 
офицера – тот истязал прошед-
ших плен ребят. (Брат вернет-
ся в 1946 году, лишившись всех 
зубов; потом его выберут пред-
седателем сельсовета.) А Лиде 
пришлось доказывать, что она не 
враг народа. Только переехав в 
другой город, к сестре, она смог-
ла найти работу, после встретила 
мужа, родились дочери.

своих не бросаем
В этом году у Лидии Гаврилов-

ны девяностолетний юбилей. Ее 
уже навестили коллеги из Отдела 
вневедомственной охраны Не-
вского района, где она прора-
ботала 15 лет – забывать своих 
здесь не принято. Так было за-
ведено при бывшем начальни-
ке Михаиле Соболеве, который 
теперь руководит Управлением 
по Петербургу и Ленобласти, так 
продолжается при Юрии Бори-
скине (он, кстати, сам из Рыбац-
кого). Начальник отдела кадров 
Елена Голубева лично приезжает 
к ветеранам с подарками – и мо-
лодые полицейские всегда рады 
ее сопроводить, послушать рас-
сказы тех, кто видел войну.

По словам Эльфриды Саак, 
председателя Совета ветера-
нов Невского Отдела вневедом-
ственной охраны, раньше, когда 
у Лидии Гавриловны было боль-
ше сил, в 516-й школе устраивали 
встречу с учениками – дети слу-
шали ее с глазами, полными слез. 
Теперь уже она принимает гостей 
и заботливо расставляет в вазы 
подаренные цветы. Она их очень 
любит – украшение ее нелегкой 
жизни.

беседовала 
анна Чуруксаева

лиде повезло: вме-
сте с подругой-тез-
кой она устроилась 
подрабатывать 
в семью пекаря. 
убирала дом, тру-
дилась на огороде 
– не за деньги, за 
тарелку супа вече-
ром. доставалось 
им и по батону 
хлеба, который 
делили на двоих.
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��Ученый совет

Кто знает, как повернулась бы 
история Великой Отечественной, 
если бы не военный конструктор 
Василий Грабин? Он разрабаты-
вал модели новых пушек, опе-
редив свое время на десятиле-
тия. Во-первых, призвал на по-
мощь врача-физиолога – пуш-
ки не должны были калечить лю-
дей, которые из них стреляли. Во-
вторых, внедрил метод скорост-
ного проектирования, так что но-
вые орудия создавались быстрее, 
чем танки для них. Грабин вообще 
рассматривал танки не как само-
ходные крепости, а как «повозки 
для пушек» – эта его фраза стала 
крылатой. В войну Грабин и его 
сотрудники выдавали разработ-
ки безостановочно. В 1945 году 

история  
нас рассудит

Историческая память нуждается в фактах, только тогда ее не подменя-
ют мифами и полуправдой. Об этом на конференции «Ленинград выстоял 
и победил» в Морском техническом колледже говорили ветераны, бло-
кадники, историки и... курсанты.

Василию Гавриловичу было при-
своено звание генерал-полков-
ник технических войск.

А про блокадные дуэли вы слы-
шали? Наши артиллеристы, вы-
бравшись из очередного укры-
тия (дислокацию приходилось 
все время менять), всего за со-
рок секунд подготавливали ору-
дия и били по вражеским блин-
дажам. А когда немцы выскаки-
вали наружу, они попадали под 
пули советских снайперов. 

Прорыв блокады приближа-
ли тысячи советских специали-
стов. Так, знаменитый Коми-
тет ученых, куда входило около 
1200 человек, создал порох без 
вспышки, чтобы нельзя было за-
сечь месторасположение стре-

лявших, а также первые броне-
жилеты (тогда они напоминали 
просто стальные панцири).

«Сейчас некоторые стремятся 
приземлить подвиг Ленинграда, 
обелить наших противников. За-
являют, что если бы 25 июня 1941 
года СССР не бомбил Финлян-
дию, где стояли немецкие части, 
возможно, Финляндия не вступи-
ла бы в войну на стороне Гитле-
ра. Но известно, что уже 21 июня 
финны начали минировать поля и 
арестовали наше представитель-
ство. Что это, как не объявление 
войны? – уверен Михаил Ивано-
вич Фролов, ветеран Великой 
Отечественной, доктор истори-
ческих наук. – В течение лета и 
осени финская армия добралась 

до Онежского озера и блокиро-
вала Ленинград с севера. Позже 
финны вместе с немцами связа-
ли боем две наши армии – 23 и 7,  
из-за чего сорвалась попытка 
прорвать блокаду. А сегодня в на-
шем городе открывают памятную 
табличку маршалу Маннергейму.  
Как такое могло произойти?» – 
возмущенно спрашивает ветеран. 

Напомним, что мемориальная 
доска финскому маршалу (на За-
харьевской улице), которая вызы-
вала много споров у жителей го-
рода, недавно была демонтиро-
вана и передана в Музей первой 
мировой войны в Государевой Рат-
ной палате (ГМЗ «Царское Село»). 
Ранее она неоднократно подвер-
галась нападкам неизвестных: ее 

трижды обливали краской и один 
раз обстреляли из травматическо-
го оружия. Доска будет храниться 
в музее без реставрации как  сим-
вол исторических споров в совре-
менном российском обществе.

P. S. Пока звучали доклады, 
«Юный Балтиец» (учебное па-
русное судно колледжа) завер-
шал свое памятное плаванье по 
маршруту Таллиннского пере-
хода с посещением всех точек, 
где гибли наши суда. Напомним, 
речь идет об эвакуации основ-
ных сил Балтийского флота из 
Таллинна в Кронштадт в августе 
1941-го. Из 225 кораблей до пор-
та добралось только 163.

светлана хаматова

Гость на пороГе
в Петербурге в очередной раз про-

шла международная туристская вы-
ставка INWETEX – CIS Travel Market.

На выставку прибыли представители 
туриндустрии из 30 стран мира. В торже-
ственной церемонии открытия  приняли 
участие: зам. руководителя Федераль-
ного агентства по туризму Сергей Кор-
неев и председатель Комитета по раз-
витию туризма СПб Андрей Мушкарев. 

«Наш город уже второй год подряд 
признается ведущим европейским ту-
ристическим направлением, по версии 
World Travel Awards», – отметил Андрей 
Мушкарев. 

В рамках выставки состоялся VII Пе-
тербургский Гостиничный форум – ме-
сто встречи отельеров, экспертов в ин-
дустрии гостеприимства, представите-
лей академического сообщества и орга-
нов государственной власти. На форуме 
обсуждали план развития медицинско-
го и делового туризма в Северной сто-
лице, подготовку квалифицированных 
кадров для туристической отрасли, пер-
спективные рынки (по оценкам экспер-
тов, к 2030 году туристский поток из Ин-
дии вырастет до 50 млн человек), готов-
ность гостиничных предприятий к при-
ему клиентов в дни проведения Чемпио-
ната мира по футболу 2018 года, а также 
вопросы безопасности гостей.

Среди лучших предприятий и специали-
стов отрасли благодарности губернато-
ра удостоены руководители отеля «Санкт-
Петербург» и гостиницы «CROWNE PLAZA 
ST. PETERSBURG AIRPORT». 

только цифры.
Сегодня 10% ВВП мира – это ту-

ризм, каждое 11 место в мире соз-
дается за счет индустрии. По оцен-
кам экспертов, к 2020 году количе-
ство туристов во всем мире превы-
сит 1 млрд 800 тыс. человек.

Здесь можно смоделиро-
вать самые разнообразные  
условия – мороз до минус 70° С 
 или крайне низкое давление. 
Например, крепкая на вид ма-
шина должна подтвердить свои 
технические характеристики, 
выстояв в течение, как мини-
мум, двух часов под «душем». 
Хитрые форсунки меняют угол 
наклона «дождевых» капель, 
чтобы они могли забраться во 
все отверстия. И это после ана-
логичного теста в пылевой ка-
мере, где микронные частички 
мела, каолина и кварцевого пе-

ска разгоняются до ураганных 
скоростей! А еще здесь есть ги-
дравлический вибростенд, ко-
пер свободного падения, удар-
ный стенд, центрифуга...

Обычно этот процесс не по-
казывают гражданским, но сей-
час особый случай: СЗРЦ кон-
церна ВКО «Алмаз-Антей» при-
нимает у себя военно-промыш-
ленную конференцию с особым 
участником – вице-премьером 
Дмитрием Рогозиным, поэто-
му и была организована экс-
курсия.

Масштабы поражают. Рядом 
с открытой дверью барокаме-
ры, куда забираться надо по 
лестнице, люди кажутся мура-
вьями, но именно они создают 
все эти установки и механиз-
мы. Кстати, оборудование для 
тестирования, при всей своей 
эффективности, намного де-
шевле, чем европейские ана-
логи, что положительно ска-
зывается на себестоимости 
продукции. Это важно. В сво-
ем программном выступлении 

Дмитрий Рогозин подчеркнул: 
«Одна из задач – наладить вы-
пуск и гражданской высоко-
технологичной продукции, в 
частности, медицинского обо-
рудования». Сейчас Россия 
ежегодно закупает импортной 
медтехники на 300-350 милли-
ардов рублей, которые уже не 
работают на экономику страны. 
Ситуацию надо менять, тем бо-
лее, что вице-премьер пообе-
щал содействие в получении 
заказов от компаний с государ-
ственным участием.

Еще одно решение феде-
рального уровня – обеспечить 
более плотное взаимодействие 

науки и промышленности, утра-
ченное в девяностых. Для это-
го, как рассказал Рогозин, раз-
виваются два института – глав-
ных инженеров и генеральных 
технологов, без визы которых 
не реализуется ни один проект. 
По мнению Дмитрия Олегови-
ча, такая синергия промышлен-
ности и науки, а также военной 
и гражданской промышленно-
сти должна дать свой эффект. 
Не только в рублевом эквива-
ленте, но и в уважительном от-
ношении к способности страны 
себя обеспечить и защитить.

александр 
константинов

��Броня крепка

не страшны ни зной,  
ни холод

Перед центральной проходной Обуховско-
го завода стоит погожая осень, тихо падают 
листья, зато на территории льют дожди и  
бушуют пыльные бури – правда, только  
в специальных климатических камерах  
Испытательного центра.

Генеральный директор обуховского завода михаил  
Подвязников показал почетным гостям испытательный 
центр одного из крупнейших предприятий оборонно- 
промышленного комплекса.

��тУризм
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Инсульты приходят вне-
запно, мгновенно выводя 
из строя органы, обеспе-
чивающие полноценное 
качество жизни: перестает 
действовать рука или нога, 
перестает видеть глаз, речь 
становится сумбурной, по-
ходка – неустойчивой. В ре-
зультате инсульта до 40% 
больных становятся по-
жизненно прикованными к 
постели. 

Для того чтобы пре-
дотвратить заболевание, 
надо знать состояние 
своего организма, нали-

чие предрасполагающих 
факторов, иметь индиви-
дуальную программу про-
филактических меропри-
ятий. Вы получите отве-

ты на интересующие вас 
вопросы, пройдете анке-
тирование с определени-
ем факторов риска ОНМК 
(острого нарушения моз-
гового кровообращения), 
определите индекс мас-
сы тела, измерите арте-
риальное давление, по-
лучите рекомендации по 
дальнейшему обследова-
нию и лечению.

адрес: ул. народная, 
21, вход в поликлиниче-
ское отделение со сто-
роны дальневосточного 
пр., 63.

На совещание были при-
глашены как действующие 
сотрудники, так и пенсио-
неры органов внутренних 
дел, ранее проходившие 
службу в уголовном розы-
ске. Эту изнурительную и 
опасную работу выдержи-
вают только сильные духом 
и телом люди, преданные 
своей профессии и гото-
вые прийти на помощь тем, 
кто в ней нуждается.

В своем выступлении 
начальник УМВД С. Ю. Фи-
липпова пожелала сотруд-
никам крепкого здоровья, 
долгих лет жизни, мирных 
побед и благополучия. За 
высокие результаты опе-
ративно-служебной дея-
тельности, успешное вы-
полнение особо сложных и 
важных задач ряду сотруд-
ников были вручены на-
грудные знаки и почетные 
грамоты. Ветеранам орга-
нов внутренних дел вруче-
ны памятные подарки.

Экскурсия 
в ПолиЦию
7 октября в УМВД Рос-

сии по Невскому району 
встречали важных гостей – 
учащихся 5 А класса шко-
лы № 348, для которых 

была организована экс-
курсия по зданию УМВД. 

Ребятам рассказали об 
истории создания Управ-
ления, основных направ-
лениях его деятельности, 
о большой ответственно-
сти и престиже профессии 
полицейского. 

Большой интерес у ре-
бят вызвало посещение 
экспертно-криминали-
стического отдела и, ко-
нечно, тира, с осущест-
влением полной разбор-
ки и сборки пистолета 
Макарова и автомата Ка-
лашникова. В завершение 
экскурсии дети посетили 
кабинет Совета ветера-
нов при УМВД, в котором 
расположена экспозиция 
истории Управления, где 
им про свои годы службы 
рассказали подполков-
ник милиции в отстав-
ке А. А. Петров и полков-
ник милиции в отставке 
П. С. Соломатин. 

е. р. Петрова, 
старший лейтенант 
внутренней службы 

умвд россии 
по невскому району 

санкт-Петербурга

обЩестВо

��ваШе зДоровье

��ЖиЛье – мое

кВартирный отВет
Снять трехкомнатную квартиру в новостройке за 12-13 тысяч в месяц –

это реально! По крайней мере, для участников специальной городской 
программы, реализация которой началась с Невского района. Именно у 
нас, на улице Еремеева, построен первый арендный дом, полностью при-
надлежащий государству.

Рядом остановка обществен-
ного транспорта, скоро обеща-
ют сдать и социальные объекты 
– садик и школу. Около доход-
ного дома детская площадка и 
даже искусственный пруд – кот-
лован предназначался для дру-
гого строительства, однако пока 
получился симпатичный водоем.

Первый этаж новостройки 
предназначен для инвалидов-
колясочников. Здесь широкие 
дверные проемы и коридоры, 
совмещенный санузел и, в прин-
ципе, достаточно места, чтобы  
устроиться с комфортом. На дру-
гих этажах проемы поуже, но кух-
ни такие же просторные.  Окна 
пластиковые, на полу – линоле-
ум, отопление работает, свет го-
рит. Словом, бери ключи и засе-
ляйся!

Первые новоселы переедут 
сюда уже в ближайшее время. 
В их числе Наталья Гуськова с 

маленькой дочерью и родителя-
ми. Она берет в аренду трехком-
натную квартиру. Наталья – из 
Центрального района, работает 
врачом, живет в многонаселен-
ной ветхой коммуналке. О про-

грамме узнала случайно, нужные 
документы собрала за пару дней, 
подала заявление в администра-
цию своего района, потом обра-
тилась в Горжилобмен – и пое-
хала выбирать квартиру! «Ее для 
нас зарезервировали, далее мы 
отправились в Жилищный коми-
тет, где уже вынесли окончатель-
ное решение о том, что семья в 
программу включена! На все 
ушло около полугода!»

Как пояснил Валерий Шиян, 
председатель Жилищного ко-
митета Санкт-Петербурга, на-
емный или арендный дом пред-
назначен для тех петербуржцев, 
которые нуждаются в улучшении 
жилищных условий, однако име-
ют доход, не позволяющий при-
знать их малоимущими. Снимать 
жилье по рыночным ценам для 
них проблематично, а расценки 
от государства вполне по плечу. 
В первом наемном доме 116 од-

нокомнатных квартир, которые 
можно арендовать за 6-6,5 тысяч 
рублей в месяц, 33 «двушки» по 
цене 10-12 тысяч и 29 «трешек» 
по 12-13 тысяч. Естественно, к 
этим суммам нужно добавлять 
расходы на жилищно-комму-
нальные услуги (кроме взносов 
на капитальный ремонт, их берет 
на себя город), однако даже 16 
тысяч за новую трехкомнатную 
квартиру – вполне посильная 
цена. Конечно,  ни продать, ни 
поменять, ни завещать это жи-
лье нельзя. Зато договор заклю-
чается на срок от года до десяти 
лет и после может быть продлен. 

Еще один плюс программы: нет 
нужды отказываться от старого 
жилья.

Итак, если вы живете в Петер-
бурге более пяти лет, на каждо-
го члена семьи приходится мень-
ше 9 квадратных метров общей 
площади в отдельной квартире 
или меньше 15-ти в коммуналке, 
а доход составляет от 20 до 40 
тысяч, можно включаться в про-
грамму!

Кстати, следующий арендный 
дом сдадут после капитального 
ремонта уже в 2017 году, на этот 
раз в Кировском районе.

александр константинов

снимать жилье по рыночным 
ценам – дорого, а расценки 
от государства вполне 
по плечу. 

уВаЖаеМые Молодые МаМы !

��Дата

растиМ сМену
В УМВД России по Невскому району состоялось торже-

ственное совещание, посвященное 98-й годовщине со дня 
образования подразделений уголовного розыска. 

если не хочется покоя

если вы находитесь в отпуске по ухо-
ду за ребенком до 3-х лет и находитесь 
в трудовых отношениях с предприя-
тием, агентство занятости населе-
ния невского района предлагает вам 
пройти профессиональное обучение. 

К заявке от претендентов, желающих 
принять участие в обучении, прилага-
ются следующие документы: копия па-
спорта, копия свидетельства о рожде-
нии (усыновлении) ребенка, копия доку-
мента об образовании, номер контакт-
ного телефона, пожелания к курсам. По 
всем вопросам обращаться в отделе-

ние профессионального обучения, про-
фориентации и психологической под-
держки АЗН Невского района по адресу: 
ул. бабушкина, д. 52, 1 подъезд, 
8 кабинет, тел. 362-86-86. Электрон-
ный адрес – pehtereva_ta@rspb.ru

��раБота ДЛя вас

В РАМКАХ ПРОВЕДЕНИЯ ВСЕМИРНОГО ДНЯ БОРЬБЫ 

С ИНСУЛЬТОМ МОЖНО БЕСПЛАТНО ПРОЙТИ 

ЭКСПРЕСС-ОБСЛЕДОВАНИЕ.

Узнать о своем здоро-

вье вам помогут врачи 

Госпиталя для ветеранов 

войн. Приходите на бес-

платный консультативный 

прием в поликлиниче-

ское отделение госпиталя 

28 октября с 12.00 до 16.00. 

каждому учащемуся 
был вручен нагрудный 
памятный знак «65 лет 
Гаи-Гибдд санкт-
Петербурга и ленин-
градской области». 
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��по ДеЛам

«В питере – шить !»
Эта история начиналась довольно скучно: чиновники из Петербурга отпра-

вились в Москву, чтобы повысить свою квалификацию в Российской акаде-
мии народного хозяйства и госслужбы при Президенте РФ. В рамках образо-
вательной программы «Управленческое мастерство: развитие региональных 
команд» нужно было представить свой проект...

НАШ СПРАВКА

Всемирный конгресс является ключевым событием Всемирной ас-

социации сообществ шеф-поваров – самой авторитетной междуна-

родной профессиональной поварской организации. Первый конгресс 

состоялся в 1928 году в Париже и был представлен всего 65 делега-

тами из 17 стран. С тех пор Всемирный конгресс WACS проходит каж-

дые два года в различных городах и странах мира. За последние 20 лет 

конгресс значительно расширился и теперь собирает делегатов более 

чем из 60 стран мира. В этом году конгресс проходил в Международ-

ном выставочном центре Салоник с 24 по 27 сентября. На мероприя-

тие съехались около 1000 шеф-поваров со всего мира.

Впервые эта викторина по-
явилась в прошлом году на кана-
ле «Санкт-Петербург». По фор-
мату она напоминает передачу 
«Своя игра», а по миссии и со-
держанию – «Умников и умниц». 
Ведущий – киноактер и журна-
лист Александр Малич, участву-
ют старшеклассники – 9 человек. 
Каверзные вопросы по русскому 
языку для них составляют спе-
циалисты-филологи и практики 
(учителя, общественники и др.).

Первый тур посвящен пра-
вильному произношению и пра-
вописанию, второй – трудным 
моментам в таких разделах, как 
лексика и грамматика (скажем, 
дается неправильно употреблен-
ный фразеологизм и надо объ-
яснить, в чем состоит ошибка), 
третий – культуре речи. 

Как отмечает Сергей Серез-
леев, председатель Комитета 
по печати и взаимодействию со 
СМИ, идею игры одобрил Совет 
по культуре речи при губерна-
торе, второй сезон решили за-
пустить после того, как стало 
ясно, что первый имел успех –

Наша презентация «Санкт-
Петербург – центр моды и лег-
кой промышленности» началась 
с дефиле шести моделей в на-
рядах от Натальи Лесковой, со-
провождалась восторженными 
трансляциями в твиттере с хеш-
тегом «В Питере – шить!» и увен-
чалась сразу тремя призами: на-
градой как лучший проект, как са-
мый амбициозный проект и чем-
пионским кубком.

Готовили проект члены прави-
тельства города и представите-
ли различных ведомств, утверж-
дал лично губернатор, а презен-
товали Эльгиз Качаев, предсе-
датель Комитета по развитию 
предпринимательства и потре-
бительского рынка, и Ирина Ба-
бюк, председатель Комитета по 
инвестициям.

Проект запущен в реализацию. 
Уже сформирована и отправле-
на экспертам на оценку и дора-
ботку дорожная карта, уже из-
вестна сумма – 300 миллионов 
рублей. Именно столько потре-

буется, чтобы в городе появился 
бизнес-инкубатор для дизайне-
ров, fashion-акселератор и еще 
много всего интересного.

11 октября на пресс-конфе-
ренции в медиацентре прави-
тельства Эльгиз Качаев проде-
монстрировал награды и поде-
лился подробностями проекта.

Во-первых, город действи-
тельно готов стать центром 
моды. Здесь работают дизай-
неры, имена которых известны 
в России и в мире: Игорь Гуляев, 
Татьяна Парфенова, Янис Чама-
лиди, Татьяна Котегова, Стас 
Лопаткин, Алена Ахмадулина. 
А всего дизайнеров – две ты-
сячи, предприятий – 447, про-
изводят они продукции на 27 
миллиардов в год. Важный ар-
гумент – мощный турпоток, в 
том числе из-за рубежа. Если, 
кроме посещения театров и му-
зеев, иностранные гости будут 
уделять внимание качественно-
му шопингу, все от этого только 
выиграют: цены в России сей-

час очень выгодны для тех, кто 
приезжает с долларами и евро. 
Также у нас проводятся статус-
ные мероприятия, например, 
Aurora Fashion Week, Mercedes-
Benz Fashion Week.

Во-вторых, Петербург уже два 
года целенаправленно вклады-
вает средства в модную инду-
стрию: частично субсидирует 
аренду и затраты на выставки и 
др. Также выделялись деньги на 
так называемые «технологиче-
ские стажировки», ведь модное 
платье – это не только дизайн, 
но еще и ткани, фурнитура, ле-
кала и оборудование, на кото-
ром все это шьется. В прошлом 
году в Гостином дворе открыл-
ся «Шоу-рум № 35». По конкур-
су выбирали дизайнеров, кото-
рые могли бесплатно выставлять 
свои изделия в течение трех ме-
сяцев. В итоге нарядов и аксес-
суаров было продано на 4 мил-
лиона рублей.

Конечно, не все так гладко. На 
«Шоу-рум № 35» власти потрати-

ли 10 миллионов, на стажировки 
денег в прошлом году не нашли. 
На производствах стоит уста-
ревшее оборудование. Закупка 
итальянских тканей и фурниту-
ры делает цену одежды слишком 
высокой. Можно, конечно, шить 
из ивановского ситца, да и бело-
русские соседи обещают выпу-
скать ткани не хуже итальянских, 
однако это снимет только часть 
проблем.

Во всяком случае, планы у го-
рода и правда амбициозные: 
увеличить количество предпри-
ятий до тысячи, занять не менее 
1% местного рынка, вплоть до 

того, что ввести в школах заня-
тия по выбору, связанные с раз-
витием дизайнерских навыков. 
Как выразился Эльгиз Качаев, 
«сегодняшние школьники еще не 
знают, что они – будущие звезды 
дизайна!»

Большой акцент в проекте сде-
лан на продвижении идеи и фор-
мировании соответствующей 
среды. В числе идей, например, 
появление магазинов с продук-
цией российских дизайнеров в 
мировых столицах, а в Петербур-
ге – нескольких новых креатив-
ных площадок.

анна Чуруксаева

всего в Петербурге работает две тысячи дизайнеров и 
447 предприятий, они производят продукции на 27 миллиар-
дов в год. 

��кУЛьтУрный коД

«сила слоВа» 
ВозВраЩается

В культурной столице все должно подчеркивать ее статус: на остановках в 
центре города – репродукции шедевров живописи, в метро – плакаты «Гово-
ри как петербуржец», на телевидении – интеллектуальная игра «Сила слова».

80 участников, тысячи зрителей! 
А еще, как об этом говорит уже 
гендиректор канала Борис Пе-
тров, снимает «излишнюю за-
комплексованность» у старше-
классников (раньше с этой ро-
лью справлялся КВН, но теперь 
он стал больше шоу, чем интел-
лектуальной игрой).

Пожалуй, лучше всего об игре 

сказала Анна Дягилева, ученица 
11 класса школы № 481 (она бу-
дет участвовать во втором сезо-
не, съемки которого уже идут): 
«Задания здесь требуют знаний, 
умения мыслить, большого куль-
турного уровня. Не знаю, есть 
ли у меня все это, но я надеюсь, 
игра покажет!»

светлана хаматова

Об этом сообщили в Комите-
те по развитию туризма города. 
По мнению специалистов, меж-
дународное мероприятие будет 
способствовать развитию ново-
го для города туристического 
направления – гастрономиче-
ский туризм. С этой целью в го-
роде в текущем году был запу-
щен проект «Ресторанные неде-
ли в Санкт-Петербурге». Кроме 

��вкУс Жизни

есть, 
шеФ!

того, разрабатывается гастро-
номический бренд «Петербург-
ская кухня», ориентированный 
на внутренних и зарубежных ту-
ристов, жителей города, ресто-
раторов, профессиональных ку-
линаров. Разработчики планиру-
ют включить в этот бренд блюда, 
которые упоминаются в художе-
ственной литературе или в мему-
арах как типично петербургские.

Петербург выиграл конкурс на право проведе-
ния Всемирного конгресса ассоциации сообществ 
шеф-поваров в 2020 году, опередив Лион и Сидней.
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заюшка-хозяюшка
Алевтина Иванищенко приеха-

ла из Красносельского района, 
где уже четыре года занимается 

в студии домашнего интерьера: 
делает розы из лент, настенные 
панно, картины из кожи и самое 
потрясающее – интерьерных ку-
кол из текстиля. «Заюшка-хозя-
юшка – моя первая кукла, я ее в 
течение двух месяцев шила, так 
сроднилась, что даже подумать 
не могу о том, чтобы продать, 
хотя постоянно просят!»

княжеская стать
Вера Соколова из Невского 

района, из хорошо всем знако-
мой «Биосферы» – школы тре-
тьего возраста. По профессии 
она реставратор, отработала на 

студии документальных фильмов 
38 лет и на пенсии продолжила 
создавать красоту. На подиуме, 
представляя коллекцию «Русь», 
Вера Васильевна смотрится, как 
княгиня Ольга. Признается, что 
стоит надеть этот наряд, как спи-
на сама по себе выпрямляется, 
охватывает гордость – за нашу 
историю, за наших рукодельниц. 

ТАНЦЕВАЛЬНЫЙ 
СПОРТИВНЫЙ КЛУБ «ГАЛА» 

ПРИГЛАШАЕТ ВАС 
В УВЛЕКАТЕЛЬНЫЙ МИР ТАНЦА.

Набор производится в группы 
детей 1-3 классов и взрослые.

ЗАНЯТИЯ ПРОВОДЯТСЯ ПО АДРЕСАМ:
Шлиссельбургский пр-т, 43 А, школа 348

ул. Караваевская 6, школа 557

Лучший клуб Санкт-Петербурга 
по итогам рейтинг-турниров 
Федерации Танцевального 
Спорта Санкт-Петербурга.

Дважды образцовый детский 
коллектив народно-

художественного творчества.
Педагоги имеют высшее 

специальное образование.

справки по тел.: 
+79119840484 – дмитрий,
+79112182679 – Гульнара.

сроЧно!

тел. 962-05-82

группа 
снижения 
веса

15 человек

м. «рыбаЦкое»

калейдоскоп

ПОСУДА 
РОССИЙСКОГО 
ПРОИЗВОДСТВА

С-Пб., м. Пролетарская, ТК «Нева» 
пр. Обуховской Обороны, д.116, к.1, 

вход, где «Евросеть», 2 эт., секция 205

35%
Скидки 

на кух
ни до

ИЗГОТОВЛЕНИЕ КУХОНЬ 
НА ЗАКАЗ

Чугунная. С антипригарным 
покрытием. Из нержавеющей 

стали. Эмалированная. 
Ножи «Tramontina». Низкие цены.
Возможна оплата по банковским картам. 

Рассрочка до 1 года без переплаты.

984-40-75, +7-965-077-15-47 
С 11 до 20 часов

moiakuhna.ru
ООО «Свелина»

КАРАВАЕВСКАЯ УЛ., Д. 26, КОРП. 1 
В здании медицинского центра, 
где вы, при необходимости, можете 
получить квалифицированную 
консультацию врача.

Широкий ассортимент 
товара, доступные цены, 
доброжелательное отношение.

ОТКРЫТА НОВАЯ 

АПТЕКА 

5% ПЕНСИОНЕРАМ СКИДКА 
В ТЕЧЕНИИ ВСЕГО ДНЯ.

где вы, при необходимости, можете 
получить квалифицированную 

доброжелательное отношение.

СЧАСТЛИВЫЙ ЧАС 

(скидка 10% на покупку от 500 руб.) 

с 13.00 до 14.00!!!

 8 921 903 51 33

«Впервые такой наплыв!, – 
комментирует Михаил Шевчук, 
председатель жюри, – около 
400 человек! Очень сложно было 
выставлять оценки, потому что 
подняться на сцену в таком воз-
расте – а здесь и шестидесяти-
летние, и семидесятилетние 
– я считаю, уже подвиг, но нас 
удивлял каждый второй! Напри-
мер, выходит конкурсант и без 
микрофона, хорошо поставлен-
ным оперным голосом, «проши-
бает» большой зал! Кстати, це-
лью фестиваля было не только 
дать людям площадку для са-
мовыражения и общения, но и 
найти артистов, которых можно 
приглашать на районные меро-
приятия. Они наши, живые, на-
стоящие, никаких звезд эстрады 
не надо!»

8 октября в «Троицком» состо-
ялся гала-концерт фестиваля. 
В фойе гости надолго останав-
ливались у выставки: картины, 

��третий возраст

золото В Годах
Так в этом году на-

зывался традицион-
ный фестиваль творче-
ства пожилых людей. 
Желающих принять в 
нем участие – из раз-
ных районов Петербур-
га, а также Ленобла-
сти – оказалось так 
много, что пришлось 
устроить четыре отбо-
рочных этапа.

как из музея, масса интерьер-
ных поделок.

сильный обереГ
 Александр Фролов вырезает 

из дерева кухонную утварь, на-
стенные украшения, фоторам-
ки и даже обереги. «В школе, 
помнится, делали указки, шваб-
ры и прочее. А после, чтобы 
завоевать сердце супруги, то 
шкатулочку вырезал, то раму 
для зеркальца. На пенсии по-

явилось время, чтобы заняться 
всем этим как следует. Обере-
ги нужны, чтобы мы не забывали 
свою историю – мы же славяне. 
Кстати, одной из первых запове-
дей славян было уважать пред-
ков, помнить свое прошлое. Вот 
знак оберегающий – чур, вот 
еще один – звезда Руси, очень 
сильный, положительный обе-
рег. Есть знаки других культур, 
например, звезда Давида, рука 
Фатимы – во всем нужно разби-
раться, все это – наследие чело-
вечества».

Кстати, и костюм, и украшения, 
«княгиня Ольга» сделала сама.

Гала-концерт стал чем-то боль-
шим, чем серией хорошо постав-
ленных номеров. Каждое выступ-
ление – яркая иллюстрация того, 
чему можно посвятить свои дни 
после выхода на пенсию. Вот рус-
ские народные песни, которые 
будто специально созданы для 
зрелого глубокого голоса. Вот 
фламенко – танец, который за-
жигает, сколько бы вам ни было 
лет. Вот стихи Рождественского 
и других поэтов, прочитать кото-
рые с верной интонацией и пони-
манием сможет только человек 
с большим жизненным опытом. 
А если захочется, почему бы не 
поддаться легкомыслию диско и 
сделать это элегантно и очарова-
тельно, как умеют только люди, у 
которых серебро в волосах и зо-
лото в годах!

анна Чуруксаева

«они наши, живые, настоящие, никаких звезд эстрады 
не надо!»

ОБЪЯВЛЕНИЕ О КОНКУРСНОМ ОТБОРЕ 
Администрация Невского района Санкт-Петербурга 

приглашает принять участие в проведении конкурсного 
отбора организаций общественного питания на право 
заключения договора об организации социального пита-
ния в государственном бюджетном образовательном уч-
реждении средняя общеобразовательная школа № 690 
Невского района Санкт-Петербурга в 2016-2019 годах.

Документация может быть получена всеми 
заинтересованными организациями общественного 
питания в электронном виде бесплатно в отделе 
образования администрации Невского района по 
адресу: 192131, Санкт-Петербург, пр. Обуховской 
обороны, д 163, каб. 37, 38 с 9.00 до 18.00 (перерыв 
с 12.00 до 12.48) по рабочим дням недели и на сайте 
администрации Невского района Санкт-Петербурга 
www.gov.spb.ru Заявки на участие в конкурсном 
отборе будут приниматься в запечатанном виде по 
вышеуказанному адресу до 15 ч. 00 мин. 10.11.2016 года.

Вскрытие конвертов с конкурсными 
предложениями произойдет по адресу: 

192131, Санкт-Петербург, 
пр. Обуховской Обороны, д.163, каб. 34 

в 15 ч. 00 мин. 10 ноября 2016 года.
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